

LA AURORA DEL MIÑO,

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS DIAS 6, 12, 18, 24 Y 30 DE CADA MES.

AÑO 1857.

PRECIOS DE SUSCRICION.—12 reales trimestre en esta Ciudad y fuera de ella franco de porte.—Se suscribe en Lugo en la librería de Soto Freire y fuera en casa de los corresponsales ó remitiendo el importe en libranzas ó 25 sellos de 4 cuartos.

DOMINGO 18 DE OCTUBRE.

PRECIO DE ANUNCIOS.—Dos cuartos línea para los Sres. Suscritores y cuatro para los que no lo sean.—Los comunicados á precios convencionales.—La correspondencia al Director de LA AURORA DEL MIÑO.

NÚM. 26.

LUGO 18 DE OCTUBRE.

Cuando el movimiento de importación y de tránsito en todas las provincias de España, se hallaba circunscrito á determinadas épocas por la falta casi completa de vias de comunicación, los traficantes y los consumidores hubieron de ponerse de acuerdo, acerca del tiempo y del lugar en que debían verificarse las compras y las ventas. Este acuerdo llevado á cabo, produjo las reuniones periódicas, conocidas más tarde con el nombre de ferias, y que por lo general iban unidas á los días de las festividades seculares de los pueblos, que atrayendo concurrentes por devoción y por voto fueron consideradas por los especuladores en primer término, como lugares excelentes para esponder mercancías, y convertidos después en reuniones comerciales. Pero á medida que las comunicaciones se facilitaron, por más que entre nosotros sean todavía harto dificultosas, el mayor desarrollo de la industria y sobre todo las mayores necesidades de la comodidad y de la moda, hicieron indispensable el aumento de las transacciones y de los cambios, que crecieron y se multiplicaron de una manera prodigiosa: las ferias propiamente dichas, donde se beneficiaban frutos, géneros, muebles y toda clase de objetos de necesidad y de lujo han ido desapareciendo, hasta el punto de convertirse como la que todavía suena que se celebra en la Corte, en una exposición de trastos viejos y de inútiles antigüedades.

Las ferias de ganados son las únicas que han resistido al moderno espíritu de reforma, presentando todavía con profusión los magníficos productos de nuestras aun hoy, excelentes y en otros tiempos únicas castas en Europa, de caballos andaluces, bueyes, cerdos y moruecos de Galicia y de Estremadura, en razón á que esta clase de mercancías no se presta fácilmente á la constante exhibición ni á la aglomeración necesaria para el comercio, no siendo en días determinados con antelación bastante.

En Galicia, donde ya por su posición topográfica y ya por sus más difíciles comunicaciones con respecto al resto de la Península, las ferias se

multiplicaron de una manera notable, llegando hasta á perjudicarse las unas á las otras por la inmediación de los lugares y la prosecución de los días, como sucede hoy con la que nos ha hecho cojer la pluma, con el ánimo de indicar uno de los medios que acaso en nuestro juicio, podrían hacer que la feria de esta Capital recobrase sino toda, alguna parte de su antigua vida y esplendor. Este medio se halla reducido á cambiar la época de la celebración, trasladándola del día de San Froilan, 5 de Octubre, al 15 de Agosto, en que la ciudad celebra también la fiesta de su patrona.

Vamos aunque ligeramente, á indicar ahora las razones en que fundamos nuestra opinión. Dos son á nuestro entender, las causas que perjudican á la feria de Lugo: la 1.^a es su inmediación á las dos no menos importantes de Fonsagrada y Mondoñedo y la 2.^a el mal tiempo que por lo general suele hacer ya por el mes de Octubre en Galicia. Con efecto, los especuladores de Castilla y otros puntos de España que vienen á comprar ganados á la feria de Fonsagrada que se celebra el 8 de Setiembre, no tienen el bastante tiempo para importar el ganado y volver á proveerse de nuevo á la de Lugo, que se verifica el 5 de Octubre siguiente; pero si lo tienen para llegar á la de Mondoñedo que comienza el 18. De aquí, el que á la feria de esta Capital solo concurren los que no han logrado hacer compras en la primera de las que dejamos citadas.

La cuestión de bondad del tiempo, no es tampoco en manera alguna secundaria, como á primera vista aparece, pues en los países donde suele llover mucho, como en Galicia, el tiempo seco de Agosto es una garantía inapreciable. Nos alargamos demasiado y concluimos por hoy, no sin ánimo de esforzar otro día más nuestras razones.

La idea queda indicada y nosotros creemos que el Ilustre Ayuntamiento haría un señalado servicio al pueblo que representa, estudiando esta cuestión é impetrando de S. M., si se llegase á probar que era oportuna, la necesaria Real autorización para trasladar la feria al día 15 de Agosto.

T. M. ROMERO.

El Boletín del 16 publica una circular de la inspección general de la Guardia civil, recordando á los particulares que para asegurar la propiedad en los campos y despoblados, pueden sus guardas y dependientes reclamar siempre el auxilio de la Guardia civil.

La Dirección general de Agricultura ha publicado una circular recordando la tramitación que exigen los expedientes de minas en ciertos casos.

La idea de celebrar una exposición hispano-cubana va adquiriendo cada vez más prosélitos, y probabilidades de realizarse, gracias al celo incansable de un periodista bien conocido y á la buena acogida que su pensamiento encuentra entre las personas más distinguidas de España y entre los cubanos residentes en Madrid. A estas horas debe haberse celebrado por el autor del pensamiento alguna conferencia con el Sr. Ministro de Fomento, y es más que probable que este se realice con el tiempo necesario para que se preparen á tomar dignamente parte en el concurso todas las posesiones de América y Asia.

Se ha proyectado un desembarcadero para las islas Sisargas.

Escriben de la Coruña: Ayer he visto embarcarse para Santona, procedentes de esta maestranza de artillería, 36 cureñas de plaza de 24 y de á 16. La misma maestranza ha publicado un anuncio manifestando se necesitan de ella maestros armeros, herreros, cerrajeros y carpinteros-carreteros; parece que aquí no se encuentran suficientes y se ha anunciado por toda Galicia, lo cual quiere decir abunda el trabajo, pues se ofrecen buenos jornales.

Leemos en nuestro apreciable colega *El Miño*:

Deseáramos saber la razón porque sigue como olvidada, la carretera de Redondela al Porriño; línea de dos leguas que comunica con la de Tuy y la del Miño. En verdad que es estraña la inacción en que yace y mucho más cuando se sacan á pública subasta otras que son de menor importancia. Teniendo pues en cuenta las ventajas y utilidades que son consiguientes á las fáciles comunicaciones, á la vez que atendida la miseria que aflige al país por la desgracia que cuenta de cinco años de pérdida del vino, exige que se de auxilio y se den algunos jornales á nuestros honrados convecinos y paisanos.

Con el título de *El Indicador de Madrid*, se va á publicar una obra que contenga en su primera parte, por orden alfabético, los nombres de las personas notables en ciencias políticas, literatura, artes, posición social, etc., que residen en Madrid, con las señas de su domicilio; un índice de los comerciantes é industriales, otro del personal de las dife-

rentes ramos de la administracion pública y particular, con cuantas noticias pueda apeler, así el transeunte como el hombre de negocios; y, por último, resumen de noticias preciosas y de conveniencia general sobre comodidad, salubridad, seguridad, recreo etc.

Como verán nuestros lectores por la correspondencia de Pontevedra, que en otro lugar insertamos, el Sr. Somoza, catedrático de aquel instituto y dignísimo director que fué de *El Restaurador*, ha fallecido despues de una penosa enfermedad. Sentimos como merece la pérdida de este ilustrado escritor gallego. ¡Que la tierra le sea ligera!

Por los sueltos,
JOSE RODRIGUEZ.

PARTE OFICIAL.

La Gaceta del 9, publica:

Una Real orden disponiendo que los Contadores de Hacienda pública sustituyan á los Comisarios regios de los bancos establecidos fuera de la corte, en las vacantes, ausencias ó enfermedades.

Otra fijando el uniforme de los individuos de la Real academia de ciencias morales y politicas La del 10, contiene:

Un Real decreto fijando los nuevos precios á que se ha de expender el tabaco desde primero de Enero de 1858.

Una Real orden ampliando el plazo que fija el artículo 120 de la instruccion de aduanas para que los introductores de mercaderias extranjeras soliciten la expedicion de certificados.

Otra, aprobando el reglamento que publica, para la circulacion de ganados por las fronteras del Reino.

Otra determinando las aprehensiones que deben sujetarse al procedimiento gubernativo y al administrativo judicial.

Un Real decreto aprobando el reglamento para la academia de Estado mayor de artilleria de la armada, que publica á continuacion.

La del 12 inserta:

Una Real orden estableciendo un depósito especial de comercio en la plaza de Santander.

La del 13 publica:

Una Real orden, mandando que por el presente curso se dé en las que antes se daba la enseñanza del segundo año de la antigua carrera del notariado.

La del 14 inserta:

Un Real decreto, declarando definitivamente constituida la sociedad anónima titulada *Compañía Valenciana de seguros marítimos*.

Otro haciendo igual declaracion con respecto á la sociedad denominada *La Esperanza de seguros marítimos y contra incendios*.

Por extracto,
JOSE RODRIGUEZ.

CORRESPONDENCIA.

Rivaleo 15 de Octubre.

(De nuestro corresponsal.)

El gran temporal de mar y vientos del Sur que reinaron en esta costa desde el 5 al 9 del corriente, hubo de ocasionar al Imperio otomano una pérdida considerable. Serian las 10 de la mañana del citado dia 9 cuando vimos en la costa y á bastante distancia un buque mayor que al parecer navegaba sin gobierno y medio desarbolado con direccion al E. Fué descargándose hácia tierra impelido por la mar, que seguia embravecida, y observamos que venia sin timon y desarbolado hasta los masteleros de gavia pidiendo socorro con bandera á proa y disparando cañonazos con frecuencia; mas era tan fuerte la mar que no permitia salir embarcacion alguna á prestarle el auxilio que deseaban. Por fin cuando se hallaba á unas dos millas escasas de tierra y á seis de este puerto á la parte de Asturias, entre Tapia y Viaveliz, dió fondo á sus anclas, y tuvo la suerte de que al mismo tiempo, que serian las dos de la tarde, calmase la mar y el viento, permitiendo á las lanchas de este puerto y el de Tapia salir, aunque con alguna disposicion, á prestarle el auxilio que demanda-

ba. Era un navio Turco de 106 cañones y unas 700 plazas nombrado *Tethie* su comandante Iahia Bey; que salió de Constantinopla el 25 de Agosto, y de Malta el 15 de Setiembre con destino á Inglaterra para ponerle máquina de hélice, que hallándose á las 70 millas N. del cabo de Finisterre sufrió la averia mencionada del 5 al 6 del corriente. En la tarde del mismo dia 9 se desembarcó el comandante y la mayor parte de la tripulacion por medio de las lanchas de auxilio y se albergaron en los hospitalarios puestos de Tapia y Viaveliz. Fué tan afortunado este navio que el tiempo se quedó enteramente bueno y la mar pacifica, dando tiempo para ir á Ferrol á pedir el auxilio de un vapor para sacarlo de aquel peligroso punto y trasladarlo á su arsenal, como tuvo efecto, pues antes de ayer á las 12 se presentó á un costado el vapor *Santa Isabel*, y á las 2 ya estaban andando con viento en popa. Quedaron en tierra unos 500 hombres que probablemente irán en otro barco al mismo arsenal, y en el interin se trasladaron hoy á esta villa bajo la proteccion del vice-consul inglés, D. Juan de Torres, que les asistió desde el primer dia por no haber en esta Consul Turco. Es curioso ver sus toscos trajes y costumbres, llevan empero todos un gran rosario en la mano levantando los ojos al cielo y besando la tierra en sus oraciones. El médico habla el Francés, y de este modo se entendieron perfectamente. Precios, los mismos á escepcion del maíz que bajó á 8 1/2 rs. ferrado.

Pontevedra 12 de Octubre.

(De nuestro corresponsal.)

Las novedades de esta localidad son insignificantes: hay mas porque llorar que reir. Ha fallecido el Sr. de Somoza, catedrático del instituto: era un buen amigo, buen padre, buen esposo y buen gallego. Se recomendaba ademas por su vasta instruccion y su buen gusto literario. Gentes del pueblo tambien bajan al sepulcro; pero no está en costumbre decir *murió el tio Juan, la tia Petra*, y por eso omito reseñas necrológicas que no serian leídas. El Liceo se luce con las sesiones de literatura: la emulacion es noble y brillantes las discusiones. Las funciones dramáticas se retardan por falta de personal; pero dicen que muy pronto se representará la comedia *Prohibiciones*. Las obras públicas aunque lentamente van bien: la plaza está aplanada y cercada por dos lados; dicen que la embellecerán. La cosecha malísima: polvres á centenares; pero se ha arbitrado nueva suscripcion para el hospicio y dió buen resultado, en lo que tomó gran parte el Sr. Gobernador y las Señoras de la Junta. Ayer hubo baile en el Liceo de Artesanos. Las *Señoritas* están de *spleen*, porque aun no se ha consignado los derechos *balables* de las *muchachas*. ¿De cuantas Evas descienden las mugeres? Dicho baile estuvo magnifico: las artesanas vestian con elegancia española, peinadas sin *corcas*, con lucido zapato blanco y cuello de muselina. Parecian hadas. El salon muy decente sin lujo estruendo, y la música arrebatada. Por hoy nada mas tengo que decir á VV.

Por la correspondencia, José Rodriguez.

VARIEDADES.

LA MADRE. (1)

Episodio de la batalla de Trafalgar.

Era un domingo, 20 de octubre de 1805. El dia se habia alaviado de su mas brillante esplendor. La muralla gualda que circunda á Cadiz como un arco de oro, se hallaba llena de gentes que tendian sus miradas hácia la bahia; pero sus semblantes abatidos, sus labios silenciosos contrastaban con el alegre azul del cielo.

La escuadra combinada, que constaba de 15 navios españoles y 18 franceses salia del puerto. Sus velas henchidas de esperanza y denuedo, sus ligeros y gallardos pabellones, don preciosos de la patria que llevaban, como penachos, hacian que se asemejasen estos so-

(1) Este artículo que tomamos de *La España*, es debido á la fecunda y delicada pluma del célebre *Fernan Caballero*.

berbios buques á caballeros armados, marchando para un torneo con pasos lentos, medurados y orgullosos. El mar centelleaba con los vivos rayos del sol. Un viento fresco y ligero acariciaba como un niño su brillante superficie; el cielo estaba puro y sereno como si jamás debiera estar manchado y turbado por la tempestad.

En el balcon de una de las casas del hermoso barrio de San Carlos, que el hombre ha impelido en medio de las olas sobre poderosos cimientos, en uno de sus balcones verdes como el mar, llenos de flores como cestas, se hallaba una mujer, ora clavando sus ojos en una imagen de la Virgen del Carmen, que colgaba en el testero de la Sala, ora dirigiéndolos sobre el mar surcado por los magnificos navios como por sus señores. De tiempo en tiempo un cañonazo interrumpia el silencio de esta grandiosa escena, de estos solemnes momentos que preparaban á la historia una de sus mas fúnebremente brillantes páginas, y á la gloria de España una corona de ciprés. Las bocas de bronce decian ¡Adios! ¡Adios, amada! á la jóven que encerrada en su estancia torcia con angustia sus blancas manos; adios, amigos y compatriotas, á los que, reunidos para verlos salir, los seguian con sus miradas, sus votos y sus esperanzas; ¡adios, patria! á la tierra que quizás no volverian á pisar; y á aquella mujer solitaria é inmóvil en su balcon, le decian: ¡adios, madre!

Apesar de la apacibilidad del dia, los expertos é inteligentes marinos españoles previeron la tempestad, y los generales Gravina, Cisneros y Alava, hicieron presentes sus observaciones al almirante Villeneuve, comandante en jefe de la escuadra combinada.

«Todas las circunstancias lo resisten, dice en el sermón que en las honras fúnebres del general Gravina, predicó el doctor Ruiz y Roman; todas las circunstancias lo resisten, Gravina las vé, pronostica un desastre, mil muertes se ofrecen á su vista, mas escudando á su propio juicio su obediencia, contesta cual otro Macabeo:

«Lejos de mi la fuga ni algun temor: bárd, y si es llegado el término á mi vida, moriré con valor y sin manchar mi gloria.»

El almirante insistió. Sabia que iba á ser destituido por Bonaparte; pocos momentos le quedaban de mando y quiso aprovecharlos para vencer ó morir.

¡Cuántas lagrimas y cuánta sangre costó ese desesperado proyecto! proyecto heroico si hubiese sido individual.

La señora de C.... viuda de un general de marina, tenia tres hijos, todos tres seguian la gloriosa carrera de su padre, y partian en esta armada para arrostrar la furia de los elementos, de los combates, y la brillante estrella de un Nelson. Fijaba sus tiernos ojos de madre, deslustrados por las lagrimas, en aquellos buques, obras de la temeridad, juguetes de la fortuna, y los volvia despues á la Virgen, depositando á sus pies su inmenso dolor; implorando su intercesion poderosa con el árbitro supremo y universal.

No escuchaba ni veia á su lado á la anciana Maria, ama de aquellos, perteneciente á la familia, si no por los vínculos de la sangre, por los del corazon.

—Señora, decia la anciana sumiéndose las lagrimas con un valor y abnegacion de que solo es capaz el mas profundo cariño, ¿es por ventura la primera vez que los veis salir al mar y los habeis vuelto á ver buenos y salvos? ¿habeis perdido vuestra confianza en la Virgen del Carmen, nuestra mediadora? ¿queréis morir de pena antes que vuelvan? Vamos, valor como compete á la viuda y á la madre de valientes marinos;—confianza en Dios como compete á la buena cristiana.

Y Maria procuraba sonreirse; pero esta sonrisa era un último esfuerzo; alejabase con el corazon destrozado, y se acercaba á otro balcon para fijar sus ojos por entre las celosias sobre aquellas barcas que le parecian lúgubres cual féretros.—¡Ay! hijos míos, mur-

muraba entre sollozos; nosotras que os hemos preservado con tanto esmero del menor viento, nosotras que os lavabamos con agua templada, de miedo que os constipase la fria! ¡nosotras que vigilabamos vuestro sueño como el de un enfermo, que no os dejabamos ir solos ni aun á la escuela!—¡A qué tantos esmeros y cuidados, si ahora tenemos que veros ir á arrostrar esas muertes acopiadas como haces de arras! ¡ay! ¿por qué esas vidas que arriesgan los hombres, como dinero al juego, han de tener raíces en el corazón de una mujer?

Y luego Maria secaba sus ojos, apartaba de su frente sus cabellos blancos, serenaba su semblante, se acercaba á su señora, para procurar consolarla.

Apenas se halló la escuadra en ancha mar, cuando empezaron á cumplirse los vaticinios de los marinos españoles. Se levantó un fuerte viento del Sud Este, y gruesas gotas de lluvia vinieron á anunciar la tempestad. Pero en vez de regresar al puerto, el almirante Villeneuve mandó acortar velas y seguir al encuentro de la catástrofe, como un ciego sigue su camino hacia un precipicio, y tal es la fuerza del honor, que 33 buques, ricos de miles de vidas preciosas, siguieron la voluntad de un solo hombre, que ciego de despecho, los llevaba á una muerte segura.

Apenas se enlutó el cielo, apenas empezó el mar á levantar su seno agitado y terrible, lanzando sus olas sobre las rocas y contra la muralla, debajo de las ventanas de la pobre madre, cuando cayó esta aniquilada sobre una silla. Sus ojos estaban secos y desalentados; sus miembros temblorosos é inertes; sus labios mudos y descoloridos. Maria se apresuró á meterla en el lecho y á prepararle un calmante; despues cerró puertas y ventanas para aminorar en lo posible el pavoroso ruido de la creciente tempestad. Su señora, abrumada y anonadada por su terrible ansiedad, quedó por algunas horas en un estado semejante á un letargo. Maria se habia hincado de rodillas ante la imagen de la Virgen, y estendia sus brazos hacia ella como si llevase en ellos á su Manuel, niño de doce años, que casi salia de la cuna para arrojarse en ese caos de peligros, pequeño guarda-marino, que poco tiempo antes saltaba de gozo al vestir su uniforme y al adornarse con galones de oro, como se adorna una victima con flores.

(Se concluirá.)

Por las variedades, José Rodriguez.

SECCION MERCANTIL.

Lugo 18 de Octubre.

Precios de los granos.

Trigo á 63 rs. fanega.
Centeno á 48 rs. idem.
Cebada á 45 rs. idem.

Coruña 3 de Octubre.

Los artículos coloniales están pasando por una crisis prevista, en atención á que tanto el mercado de la Coruña como los de toda España han registrado cantidades de mucha consideración, fuera del alcance de los consumos, y á precios demasiado elevados; así es que en la actualidad sería muy aventurado fijar cotizaciones exactas, pues en su mayor parte son nominates. Estos dias empieza á notarse una ligera animacion en las ventas al detall, y esperamos continúe en mayor escala en cuyo caso estenderemos nuestra vista con todos los pormenores necesarios para conocer el estado de la plaza. Diremos de paso que el aguardiente de caña está algo solicitado, y que anteayer se ha realizado una partida de 30 pipas en almacén al precio de 83 pfs. Existe en bahia un buque catalán que conduce 70 pipas, pero hasta ahora ignoramos si se ha verificado su venta. La carencia de mieles en la isla de Cuba, el aumento de

precio que ha obtenido este liquido últimamente en Santander, y el mucho consumo que tiene en todas partes, son causas suficientes para que esté en demanda.

En cuanto á artículos del reino nos concretamos por hoy á indicar que los vinos y aceites son los únicos que están en juego: de los primeros se carece casi absolutamente, y esta escasez ha dado lugar á que se pagasen dias pasados á 53 pfs. la pipa de los que hace un mes solo valian 48. Se esperan algunas partidas de Alicante y Valencia, procedencias muy aceptables en nuestro mercado, y es de creer obtengan buen resultado, porque la cosecha de Galicia es desgraciadamente insignificante, y es mucha la estracción que se hace para el interior. El aceite ha subido real y medio en arroba por consecuencia de la alza que ha tenido en Andalucía: las últimas operaciones se han realizado á 54 rs. ar., calidad superior, en pipas jerezanas. En cereales, el trigo es el único que ha salido á plaza: han variado sus precios entre 15 1/2, 16 y 16 1/4 segun clase.

Los cambios han tenido poca animacion en la pasada quincena: las únicas divisas que se han transferido fueron: Londres á 60 dias vista á 50 1/4 3/8; Madrid á 8 dias vista 1/4 daño y par; Barcelona á 3/4 y 1 beneficio, y Cadiz á 1/4 id.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion de 14 de Octubre de 1857 á las tres de la tarde.

EFFECTOS PÚBLICOS.

Títulos del 3 por 100 consolidado, 39,35 céntimos d.
Títulos del 3 por 100 diferido, id., 26,90.
Amortizable de 1.º, 12,65 d.
Idem de segunda, id., 7,10 d.
Deuda del personal, id., 9,95 d.
Acciones de carreteras.—Emision de 1.º de Abril de 1850. Fomento de á 4,000 rs., id., 87,75.
Idem de id. de á 2,000, id., 89,75.
Idem de 1.º de Junio de 1851, de á 2,000, id., 88 d.
Idem de 31 de Agosto de 1852, de á 2,000, id., 87 d.
Acciones del Canal de Isabel II de á 1,000, 8 por 100 anual, id., 106 d.
Idem del Banco de España, id., 145,50.
Compañía general de crédito en España, acciones de 1,900 rs., 50 por 100 de desembolso, id., 1,700 p.
Sociedad metalúrgica de San Juan de Alcaráz de á 2,000, idem, 40. d.

Por la seccion mercantil,
JOSÉ RODRIGUEZ.

CRÓNICA GENERAL.

A las nueve y media de la mañana del 5, una fuerte tormenta descargó en la Montaña del Príncipe Pio, y cayó un rayo en el salon árabe que sirve de jardín; quemó tres lienzos por la parte de San Gil y otro al costado opuesto; destruyó el astabandera, y el escudo de armas que le servia de base desapareció instantáneamente: no hay que lamentar ninguna desgracia, aunque en ese momento deseansaban en el salon cinco guardas, los que salieron desparvoridos; el rayo penetró tambien en la galeria de la derecha, en donde se esponen la parte de frutas y trigos, dejando sus rastros, pues es muy grande el claro que ha hecho en el lienzo; pero tampoco hay que lamentar desgracias; solo sí que se ha mojado el fruto que se esponia.

Como era de esperar, casi todos estos dias ha sido la esposicion agricola el sitio á donde se ha dado cita la mayor parte de las bellezas de la corte, lo cual ha sido causa de que la Montaña del Príncipe Pio estuviese animadísima las primeras horas de la mañana y aun de la tarde en toda esta semana pasada.

Allí las bellezas madrileñas y algunas de las

de provincias, cuyas encarnadas mejillas y desarrolladas formas indicaban harto claro que no estaban criadas en ricos y lujosos gabinetes, á manera de flores en estufa, andaban mezcladas con la jente del campo, cuyos pintorescos y algo abigarrados trajes de guardas, picadores, mayores, tragineros y carromateros formaban un singular contraste con los de las huecas y almidonadas cortesanas.

El pabellon árabe solia ser el mas favorecido por el bello sexo, que embelesado con las preciosas y variadas flores artísticamente allí colocadas, se estasiaba contemplando algunas de aquellas bellísimas macetas cuidadas con tanto esmero. Los que ya sabian que este sitio era el predilecto de las bellezas que concurrían á la esposicion, no se descuidaban en ir á tomar en él puesto para admirar no las camelias y los heliótropos, sino las flores vivientes que allí se esponian todos los dias, y cuyas producciones creemos que son las mejores que España ha presentado en esta esposicion.

Chinos y europeos.—A fin de que nuestros lectores se convenzan del contraste que forman las costumbres de la China con las de Europa, vamos á señalar las principales diferencias que existen entre chinos y europeos.

Al viento Nordeste le llaman los chinos Sureste.

Su aguja de marear no marca al Norte, sino al Sur.

El color de su luto es blanco.

El principio de nuestros libros es el fin del de los chinos.

Nosotros montamos por el lado izquierdo, ellos por el derecho.

Los ancianos echan en China las cometas y los niños se divierten, viéndolos; aquí sucede todo al contrario.

Nosotros fechamos, poniendo primero el dia, despues el mes y á continuacion el año, ellos ponen primero el año, luego el mes y últimamente el dia.

El lado de honor de los chinos es el izquierdo y el derecho entre los europeos.

Nosotros nos quitamos el sombrero en señal de veneracion, ellos se lo calan hasta las cejas en prueba de respeto.

Y últimamente, nosotros por lo regular nos dejamos el pelo largo mientras que los chinos se afeitán la cabeza.

Montemayor, el célebre constructor del Eolo, quien tanto habia trabajado para descubrir el secreto de la navegacion aérea, ha debiéndose seguir en sus ensayos durante el tiempo que parecia olvidado del público, pues ayer dice *El Perú* que deseando el señor Montemayor celebrar los dias de nuestra augusta Soberana, se propone hacer el 10 del actual un nuevo ensayo de su célebre Eolo, en las afueras de Madrid y sitio llamado Monteleon. Parece que antes de anoche estuvo en palacio, y tuvo la honra de besar las reales manos de SS. MM., á quienes probablemente daria cuenta de su proyecto.

En Barcelona se han espuesto á la venta unas piezas de bronce de muy poco coste y de un curioso mecanismo, designadas con el nombre de *Bellotas de fuego*, las cuales pueden fácilmente aplicarse á las cajas de moneda, puertas ó ventanas de una habitacion que se deje sola, con la seguridad de que en el caso de intentasen violentar las cerraduras, sean estas de las clases que fueren, producen una detonacion igual al disparo de una escopeta, y capaz de servir de aviso á los vecinos, aunque se encuentren situados á mucha distancia. Dichas piezas no pueden producir el menor daño.

Por la Crónica general,
JOSÉ RODRIGUEZ.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy. S. Lucas Evangelista.
CULTOS. En la Catedral los ejercicios de la archicofradia del Corazon de Maria.
Del dia 19. S. Pedro de Alcántara, cf.
Del dia 20. Sta. Irene, virgen y mártir.
Del dia 21. S. Hilarion, abad.
Del dia 22. Sta. Maria Salomé, viuda.
Del dia 23. S. Clemente, papa y mártir.

JOSÉ RODRIGUEZ.

Editor responsable D. MANUEL SOTO FREIRE.

LUGO:—IMPRESA DEL MISMO.

ANUNCIOS.

SOTO FREIRE, EDITOR.

CALENDARIO

DE GALICIA Y ASTURIAS

PARA EL AÑO DE 1858.

ASTRONÓMICO, PROFÉTICO, HISTÓRICO-RELIGIOSO, AGRÍCOLA, ESTADÍSTICO, POPULAR Y BARATO.

Segun las observaciones astronómicas hechas en el Observatorio de Marina de la ciudad de S. Fernando, con arreglo al meridiano de Santiago.

Precedido del juicio del año en dialecto provincial, con muchas curiosidades, noticias y el significado de las flores en el lenguaje de los enamorados.

POR UN GALLEGO AMANTE DE SU PAIS.



Este repertorio ten

Escelentes calidades;

As nenos casa sin dote.

Dice os homes as verdades;

La extraordinaria aceptación con que ha sido recibido este Calendario, hizo agotar en pocos dias la numerosa tirada que habia dispuesta para remitir á nuestros corresponsales. Esta circunstancia fué la causa de que no tengan en su poder los muchos pedidos con que diariamente nos honran. Muy pronto los complaceremos, pues estamos disponiendo otra.

Se vende en esta ciudad en las librerías de la Señora Viuda de Pujol y Soto Freire, y por mayor se arreglan.

Dalles os vellos consellos...

Seor libreiro... ¿A como está?

Solo costa algun-hos cartos

«Que si el ée bon xa ó dirá.»

MONTE PIO UNIVERSAL,

CAJA DE AHORROS PARA TODAS LAS CLASES. VIUDEDADES.

CAPITALES.

SEGUROS DE QUINTAS.

RENTAS PERPETUAS. COMPANIA ESPAÑOLA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA,

DOTES.

CESANTIAS. autorizada por Reales-órdenes de 15 de noviembre y 10 de diciembre de 1856, cuyos Estatutos han sido aprobados

ASISTENCIAS PARA SEGUIR ESTUDIOS.

JUBILACIONES. por varias Corporaciones, y particularmente

POR EL TRIBUNAL CONTENCIOSO-ADMINISTRATIVO.

Dirección y oficinas centrales, plaza de Santa Ana, 1, principal,

NÚMERO DE SUSCRITORES hasta el día 8 del corriente **1.134.**—CAPITAL IMPUESTO, **5.621,605.**

Esta gran Sociedad recientemente creada, establece, para mayor comodidad de sus suscritores, las combinaciones siguientes, en las que pueden refundirse los deseos de cuantos aspiren á ingresar en ella:

FORMACION DE CAPITALES { DE SUPERVIVENCIA. DE MUERTE.

RENTAS VITALICIAS. { DE SUPERVIVENCIA. A VOLUNTAD. DE SUCESION. AL CONTADO.

Las personas que deseen mas pormenores acerca del Monte Pío universal, pueden dirigirse en esta capital á D. Santiago Pan, subdirector de la provincia, quien está como tal encargado de recibir cuantas suscripciones quieran hacerse.

INTERESANTE.

El establecimiento de Imprenta y librería de D. Manuel Soto Freire, se ha trasladado á la calle de San Pedro número 15. Las personas que gusten favorecer esta casa con sus pedidos, hallarán, como siempre, un surtido el mas completo y variado de objetos de escritorio, libros en blanco, rayados y de educacion; papeleria, etc. El crédito adquirido en los muchos años que hace se halla abierta al público, es la mejor recomendacion de la puntualidad y esmero con que atiende á sus parroquianos. Tambien sigue admitiendo suscripciones á todas las obras y periódicos.

LIBRERIA DE SOTO FREIRE.

Una caja de papel superior, de aguas, de colores y de canto dorado, 100 sobres algunos de aguas, de piston, de tela y para tarjetas, 50 obleas de goma, 50 de pasta, un lacre, 10 plumas de acero, 4 de hueso, un mango, una hoja de papel secante, un lapiz y un Calendario del presente año, por 28 reales, y se arreglan tambien combinaciones mas baratas desde 19 reales arriba.

AGENCIA DE NEGOCIOS EN ESTREMADURA.

D. José Martínez Rino, vecino y agente de negocios de Badajoz, ofrece á todas las personas que tengan asuntos en aquel pais su establecimiento y servicio, en donde, á mas de los encargos pecuniarios á los de su clase, desempeñará todos cuantos se le contien relativos al comercio, industria, representación de sociedades, empresas, suscripciones á periódicos, etc. Cuenta con corresponsales en los principales pueblos de las dos provincias de Estremadura, y admite comisiones para la compra de lanas, cereales y demás productos del pais. Al mismo tiempo hace presente á las personas, sociedades ó empresas que quieran utilizar sus servicios, que en todos aquellos encargos en que se requiera ó deseen fianzas, puede darlas á satisfaccion de los interesados.